
поставки
Амортизация трубы
Еще в мае заместитель минист-
ра промышленности и торгов-
ли Андрей Дементьев заявил 

”Ъ“, что российские производи-
тели готовы полностью обеспе-
чить энергетиков собственной 
продукцией: «На созданных 
мощностях мы в состоянии 
производить в два раза больше 
труб большого диаметра (ТБД), 
чем производим сейчас».

Таким образом, Минпро-
мторг выступает за то, чтобы 
отечественные металлурги ста-
ли основными поставщиками 
во всех трубопроводных про-
ектах российских компаний с 
госучастием. Именно поэтому, 
полагают в Минпромторге, для 
поддержки металлургической 
отрасли необходимо продлить 
действующую таможенную 
пошлину на ТБД в размере 8%, 
срок действия которой закан-
чивается в декабре 2010 года.

С этой позицией, по край-
ней мере на словах, согласно 
и Минэкономразвития (МЭР), 
которое поддержало проект 
постановления «О продлении 
срока действия специальной 
защитной меры в отношении 
труб большого диаметра» от 10 
декабря 2009 года. В МЭР пола-
гают преждевременным сни-
жение уровня защиты российс-

кого рынка в отношении поста-
вок импортных труб и другой 
металлургической продукции.

Однако даже при действую-
щем ограничении физический 
объем импорта труб в текущем 
году увеличился по сравнению 
с 2009 годом в два с половиной 
раза. По данным ФТС России, с 
января по август в страну было 
ввезено порядка 725 тыс. тонн 
стальных труб на $1031 млн, из 
которых 340 тыс. ($626 млн) при-
шли из дальнего зарубежья, еще 
385 тыс. ($405 млн) — из СНГ.

В том, что объем импорта 
растет, отчасти виноваты и са-
ми металлурги: цена на рос-
сийские трубы выше, чем на 
зарубежные аналоги. По сло-
вам аналитика ИФК «Метро-
поль» Андрея Лобазова, сейчас 
розничная цена ТБД в среднем 
составляет $2–2,1 тыс. за тонну 
(с НДС), при этом с июня рост 
составил порядка 10–15%.

Как пояснили ”Ъ“ эксперты, 
ввозная цена на трубы из Ки-
тая и Кореи с учетом пошлины 

порой ниже отпускных цен 
отечественных заводов. На Ук-
раине трубы еще дешевле.

Однако стоит отметить, что 
за пять последних лет российс-
кие компании вложили в мо-
дернизацию трубной отрасли 
более $8 млрд. За счет постанов-
ки на баланс нового оборудова-
ния металлурги имеют высокие 
амортизационные отчисления, 
которые повышают себестои-
мость продукции и конечную 
цену. В чем, по мнению экспер-
тов, и состоит основная причи-
на того, почему наши трубы до-
роже украинских, производи-
мых на старых мощностях.

Нефть по импорту
Впрочем, дело не только в цене. 
Крупнейшая госкомпания Рос-
сии, осуществляющая крупные 
трубопроводные проекты, 
«Транснефть» в текущем году 
нарастила импорт трубной про-
дукции. Глава компании Нико-
лай Токарев настаивает на сни-
жении тарифных пошлин на 
импортные трубы и на увеличе-
нии квот для Украины. Как объ-
яснили ”Ъ“ в «Транснефти», та-
кая позиция вызвана даже не 
столько ценой российской про-
дукции, сколько несоблюдени-
ем отечественными трубными 
компаниями сроков поставок.

Поскольку «Транснефть» за-
ключила договор на поставку 

ТБД с отечественными метал-
лургами еще в прошлом году, 
причем произвела предоплату, 
и сейчас цена труб для нефтя-
ной компании выходит гораздо 
ниже, чем в среднем по рынку, 
металлургическим заводам не-
выгодно реализовывать свою 
продукцию «Транснефти», и от-
грузки в ее адрес осуществля-
ются по остаточному принципу. 
В связи с чем госкомпания, на 
протяжении всего года вовремя 
не получавшая ТБД с отечест-
венных заводов, была вынуж-
дена прибегнуть к импорту.

«Металлурги за несоблюде-
ние своих обязательств в соот-
ветствии с контрактами платят 
неустойку, однако продолжают 
ограничивать поставки в адрес 

”Транснефти“»,— пояснили в 
пресс-службе госкомпании.

В условиях хронического де-
фицита труб «Транснефть» в ав-
густе приняла решение о при-
влечении зарубежных постав-
щиков на бесконкурсной осно-
ве. «Времени для проведения 
тендеров не оставалось, поэто-
му компания заключила дого-
вор с китайскими, корейскими 
и украинскими производите-
лями труб, которые гарантиро-
вали быструю поставку про-
дукции в Россию»,— говорит 
пресс-секретарь компании 
Игорь Демин.

(Окончание на стр. 19)
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МЕТАЛЛУРГИЯ
В декабре истекает действие восьмипроцентной пошлины на ввоз в Россию труб большого диаметра. Постановление 
о продлении срока еще не принято, несмотря на то что даже при действующем ограничении физический объем импорта 
труб в 2010 году увеличился в два с половиной раза. При этом мощности отечественных металлургов не востребованы.

расследование
В ноябре Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) 
планирует приступить к рас-
смотрению дел, касающихся 
ценообразования на метал-
лургическом рынке. Разби-
рательство ФАС было иници-
ировано правительством в 
мае по жалобе госкомпаний, 
недовольных ростом цен на 
металлопродукцию. В ответ 
металлурги возвращаются к 
долгосрочным контрактам.

Эффект «Мечела»
Ценовые конфликты в метал-
лургии возникали и раньше. 
К одному из них летом 2008 го-
да широкое внимание было 
привлечено с подачи премьера 
Владимира Путина, который 
пообещал послать «доктора» 
владельцу «Мечела» Игорю Зю-
зину за повышение цен для 
внутренних потребителей. 
В тот же день компания потеря-
ла треть капитализации. Тогда 
правительству удалось сдер-
жать появление новых цено-
вых «перекосов» в отрасли. 
А потом наступил мировой фи-
нансовый кризис, и переми-
рие не нарушалось весь следу-
ющий, 2009 год.

Новая серия ценовых конф-
ликтов стартовала в феврале 
2010 года. На этот раз их ини-
циировали госкомпании. 
В феврале на необоснованный 
рост цен на металлургическую 
продукцию со стороны Evraz 
Group и Магнитогорского ме-
таллургического комбината 

(ММК) пожаловались «Российс-
кие железные дороги» (РЖД). 
В апреле похожее письмо вице-
премьеру Игорю Сечину на-
правил глава «Уралвагонзаво-
да» (УВЗ) Олег Сиенко. Госком-
пании жаловались, что в пер-
вом квартале металлурги под-
няли цены до 60% и отказыва-
лись фиксировать цены даже 
на квартал. Речь шла о Evraz и 
ММК, а также «Мечеле» и «Се-
верстали».

Но в апреле ФАС не нашла 
нарушений в ценах металлур-
гов. Это было вынужденное по-
вышение, сочло ведомство, 
ведь выросли и цены на основ-
ное сырье. Например, уголь и 
железная руда с октября по ап-
рель подорожали вдвое, а ме-
таллургический лом только с 
января — на 50%, говорит ана-
литик «Уралсиба» Дмитрий 
Смолин. Он также отметил, 
что внутренние цены на горя-
чекатаный прокат к концу пер-
вого квартала отставали от экс-
портных примерно на 20%.

На первом этапе не вмеши-
валось в конфликт и прави-
тельство. Пока напряженность 
вокруг цен на сталь не подогре-
ли автопроизводители. В сере-
дине мая АвтоВАЗ, КамАЗ, 
группа ГАЗ и «Соллерс», полу-
чившие от металлургов уве-
домление о возможном повы-
шении цен на автомобильный 
лист до 30%, пообещали пожа-
ловаться на поставщиков Мин-
промторгу. Такое повышение 
«убьет всю господдержку», под-
черкивали они. 

(Окончание на стр. 19)

Капитализация 
конфликта

По оценкам Минпромторга, до по-
ловины мощностей, а значит, по-
тенциальной продукции отечест-
венных трубников не востребова-
но. При этом госкомпания «Транс-
нефть», осуществляющая крупней-
шие нефтепроводные проекты, 
в этом году нарастила импорт труб  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

МЕТАЛЛУРГИЯ
Избыточный вес
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металлургия практика

Неспешное поглощение
Еще два года назад, в конце 
сентября 2008-го, было объяв-
лено о намерении ОАО «Полюс 
Золото» (группа ОНЭКСИМ) 
приобрести 50,1% акций ком-
пании KazakhGold у его акцио-
неров по цене $7,95 наличны-
ми и 0,298 акции самого «По-
люс Золота» за одну акцию 
KazakhGold.

На тот момент 44% акций 
KazakhGold принадлежало се-
мье казахских предпринимате-
лей Асаубаевых, которые пе-
ред тем озаботились поисками 
стратегического инвестора из-
за долгов. Чтобы успокоить ак-
ционеров KazakhGold, «Полюс 
Золото» в ноябре 2008 года за-
ручилось отказом министерс-
тва энергетики и минеральных 
ресурсов Республики Казахс-
тан от его преимущественного 
права покупки соответствую-
щих акций в случае смены кон-
троля над компанией-недро-
пользователем.

Как только стало известно, 
что по итогам 2008 года объем 
производства KazakhGold сни-
зился более чем вдвое по срав-
нению с 2007 годом, до 104 тыс. 
унций, а выручка усохла со 
$177 млн до $91 млн, было объ-
явлено об изменении условий 
приобретения: теперь одна ак-
ция Kazakh Gold уже оценива-
лась в 0,423 акции «Полюса» без 
дополнительной оплаты налич-
ными. Предусматривалось так-
же, что после завершения сдел-
ки Ka zakhGold дополнительно 
эмитирует и разместит акций 
на сумму $100 млн, 50,1% кото-
рых приобретет «Полюс Золо-
то», а остальные будут проданы 
другим акционерам—квалифи-
цированным инвесторам казах-
ской компании.

Но неспешность сделки 
снова привела к необходимос-
ти пересмотреть ее условия: в 
кон це апреля 2009 года в связи 
с дальнейшим ухудшением по-

казателей KazakhGold было 
объявлено о недействительнос-
ти прежних условий выкупа и 
начале переговоров по согласо-
ванию новых условий. 9 июля 
компания Jenington In ternatio-
nal Inc. (100-процентная кос-
венная «дочка» «Полюса», заре-
гистрированная на Британс-
ких Виргинских Островах) 
офи циально направила акцио-
нерам KazakhGold оферту о вы-
купе 50,1% акций, которая бы-
ла принята 13 августа владель-
цами 96,37% акций.

По окончательным услови-
ям за каждую акцию Kazakh-
Gold было уплачено $7,18 на-
личными и 0,064 акции «Полю-
са». Таким образом, общая цена 
сделки составила, по разным 
источникам, $265–270 млн. 

После завершения сделки 
у Асаубаевых осталось 8,8% 
KazakhGold и 0,5% «Полюса».

После завершения сделки 
по приобретению акций Jenin-
g ton в августе 2009 года предо-
ставил KazakhGold заем на сум-
му $50 млн. Договором займа 
предусматривалось, что он мо-
жет быть конвертирован в ак-
ции KazakhGold новой эмис-
сии по цене $1,50 за штуку.

В феврале 2010 года Jening-
ton заключила с Kazakh Gold 
еще один договор займа на сум-
му $50 млн на покрытие опера-
ционных расходов с правом его 
конвертации в акции/GDR Ka-
zakhGold. Возврат займа плани-
ровалось произвести за счет 
средств от дополнительного раз-
мещения акций на $100 млн.

Лондонский иск
После получения «Полюсом» 
контроля над KazakhGold в 
последней был проведен ау-
дит, в ходе которого выясни-
лось несколько неприятных 
подробностей. В частности, 
в 2006–2008 годах со счетов 
Kazakh Gold на счета компа-
ний, контролируемых семьей 
Асаубаевых, путем ряда при-
творных сделок, заключен-
ных АО «ГМК ”Казахалтын“» 
с подставными третьими ли-
цами, было уведено как мини-
мум $180 млн. Работы по этим 
договорам либо не выполня-
лись вообще, либо были вы-
полнены ранее, при этом цена 
в договорах в некоторых слу-
чаях завышалась более чем 
в десять раз.

Также выяснилось, что Асау-
баевы фальсифицировали дан-
ные официальной отчетности 
компании относительно дохо-
дов, объемов производства и ка-
питальных затрат, на которых 
основывались расчеты Jening-
ton при подготовке оферты на 
приобретение акций Kazakh-
Gold. Например, в отчеты вклю-
чались фиктивные данные о 
производстве и сбыте продук-
ции, завышалась выручка ком-
пании, стоимость основных 
фондов и расходы на разведку, а 
убытки, напротив, занижались.

Общий ущерб от фальсифи-
кации документов был оценен 
в $250 млн. Официально Ka-
zakh  Gold заявил об обнаруже-
нии данных обстоятельств 10 
марта 2010 года. И совет дирек-
торов принял решение начать 
судебное преследование чле-
нов семьи Асаубаевых — быв-
ших директоров компании.

Гражданский иск о возмеще-
нии убытков в размере свыше 
$450 млн был подан в Высокий 
суд справедливости в Лондоне 
(канцлерское отделение) 25 ию-
ня 2010 года от имени Kazakh-
Gold, АО «ГМК ”Казахалтын“» 
и Jenington.

Ответчиками по иску высту-
пают бывшие директора казах-
станской компании, пять чле-
нов семьи Асаубаевых — Канат, 
Маруся, Айдар, Санжар и Баур-
жан, а также компании Gold 
Lion и Hawkinson Capital Inc. 
(принадлежащая Асаубаевым 
компания на Британских Вир-
гинских Островах, являющая-
ся холдингом их казахстанс-
ких активов).

Неотвратимое желание
Несмотря на вскрывшийся 
подлог (по мнению истцов) 
со стороны бывших казахстан-
ских владельцев компании, 
«Полюс Золото» продолжало 
идти к сверхзадаче по созда-
нию крупнейшего в СНГ и кру-
пнейшего котирующегося на 
Лондонской фондовой бирже 
(LSE) производителя золота 
с капитализацией $11 млрд. 
30 июня 2010 года было офици-
ально объявлено об обратном 
поглощении «Полюс Золота» 
компанией KazakhGold, на ко-
торое ранее было получено со-
ответствующее разрешение 
министерства индустрии и но-
вых технологий Казахстана.

Были объявлены следую-
щие параметры сделки: одна 
акция «Полюс Золота» обмени-
вается на 9,26 акции Kazakh-
Gold, Одна GDR «Полюс Золота» 
(равна 0,5 обыкновенной ак-
ции) — на 4,885 акции Kazakh-
Gold, для чего дополнительно 
выпускается 1,9 млрд акций 
последней, причем по заклю-
ченным опционным соглаше-
ниям KazakhGold вправе выку-
пить 74,3% акций «Полюс Золо-
та» у его основных акционеров 
и 5,65% — у Jеnington.

Jenington, в свою очередь, 
должна была конвертировать 
предоставленный ей Kazakh-
Gold в августе 2009 года заем на 
$50 млн в акции (GDR) послед-
ней. А затем распределить эти 
акции между акционерами 
«Полюс Золото» (принявшими 
оферту по обратному поглоще-
нию), пропорционально обме-

ниваемым ими акциям Kazakh-
Gold («Нафта-Москва» — 36%, 
группа ОНЭКСИМ — 37% и т.д.).

В результате осуществления 
вышеуказанных операций 
KazakhGold становилась бы 
практически 100-процентной 
(реально 94,9%) «мамой» «Полюс 
Золота», при этом акционеры 
последней получали 93,5%, а ак-
ционеры KazakhGold — 6,5% в 
новой группе компаний. Далее 
KazakhGold должна была пере-
именоваться в Polyus Gold Inter-
national Limited, а ее GDR — на-
чать торговаться на LSE после 
делистинга бумаг «Полюса».

Одновременно компания 
объявила об осуществлении ра-
нее запланированного и неод-
нократно переносившегося 
размещения дополнительной 
эмиссии акций KazakhGold на 
сумму $100 млн. Размещение 
было завершено 1 июля, ан-
деррайтером по нему выступи-
ла Jenington, доведя свою долю 
в KazakhGold до 65%. Кроме то-
го, дополнительно эмитирован-
ные акции KazakhGold были 
переданы Jenington в погаше-
ние ранее предоставленных ей 
займов (без учета процентов).

Казахстанское дело
1 июля 2010 года был дан старт 
Таможенному союзу (России, 
Белоруссии и Казахстана) в ра-
мках Евразийского экономи-
ческого сообщества, который 
по замыслу его инициаторов 
должен был облегчить взаим-
ную интеграцию стран, в том 
числе в сфере инвестиций в ре-
альные сектора экономики.

А уже 12 июля по иронии 
судьбы департамент недро-
пользования министерства ин-
дустрии и новых технологий 
Республики Казахстан «в связи 
с вновь открывшимися обстоя-
тельствами, связанными с на-
рушением закона РК ”О нед-
рах“ при покупке пакета акций 
компании «KazakhGold Group 
Ltd» российской компанией 
ОАО «Полюс Золото», офици-
ально заморозил российско-
казахстанскую сделку.

В частности, были отменены 
ранее принятые решения о вы-
даче разрешений на приобре-
тение Jenington 50,1% акций 
KazakhGold, на вышеуказан-
ную дополнительную эмиссию 
акций KazakhGold в размере 
$100 млн и на обратное погло-
щение «Полюса» KazakhGold. 

Также аннулировалось ранее 
принятое решение об отказе 
государства от преимуществен-
ного права приобретения ак-
ций KazakhGold. У последней 
департамент запросил «досто-
верную информацию о стои-
мости совершенных сделок по 
приобретению пакетов акций».

Это спровоцировало внут-
ренний конфликт между сторо-
нами сделки. 14 июля казахс-
кое Агентство по экономичес-
кой и коррупционной преступ-
ности по заявлению семьи Аса-
убаевых возбудило уголовное 
дело по обвинению в завладе-
нии путем мошенничества 
контрольным пакетом акций 
KazakhGold в отношении но-
вых членов совета директоров 
KazakhGold Евгения Иванова, 
Германа Пихоя и Алексея Текс-
лера. В рамках данного дела 
были арестованы банковские 
счета АО «ГМК ”Казахалтын“». 
Еще через неделю Агентство 
Республики Казахстан по защи-
те конкуренции приостанови-
ло действие своего приказа от 
18 декабря 2008 года, которым 
было дано согласие на приоб-
ретение компанией Jenington 
50,1% акций KazakhGold.

Но и россияне не собира-
лись сдаваться без борьбы. 23 
июля Лондонский суд в качес-
тве обеспечительной меры по 
встречному иску KazakhGold 
наложил арест на имущество 
Асаубаевых, где бы оно ни на-
ходилось, на сумму $500 млн. 
В частности, суд наложил 
арест на принадлежащие им 
пакеты акций в KazakhGold 
и «Полюс Золоте». Асаубаевым 
было разрешено тратить по 
£3 тыс. в день на личные рас-
ходы, а также использовать не-
обходимые средства для своей 
защиты. У четверых членов се-
мьи были отобраны паспорта, 
и им был запрещен выезд из 
Великобритании. Пятый член 
семьи — Айдар Асаубаев — на-
рушил приказ суда и скрылся, 
после чего был объявлен в 
международный розыск.

В этот же день ОАО «ГМК 

”Казахалтын“» добровольно 
вер нуло в казну Казахстана око-
ло $32 млн, неправомерно по-
лученных по фиктивным конт-
рактам в виде возврата НДС из 
бюджета в 2007–2009 годах, ког-
да компания управлялась Асау-
баевыми. Тем не менее в авгус-
те 2010 года налоговая служба 

Казахстана начала внеплано-
вую налоговую проверку АО 
«ГМК ”Казахалтын“» за 2009–
2010 годы. 26 августа 2010 года 
казахский суд отклонил апел-
ляцию KazakhGold и отказал в 
отмене ареста счетов АО «ГМК 

”Казахалтын“», однако разре-
шил снимать с арестованных 
счетов средства на выплату за-
рплаты, налогов и операцион-
ные расходы.

В обратный путь
Несмотря на столь кардиналь-
ные шаги со стороны офици-
ального Казахстана, ведущий 
эксперт УК «Финам Менедж-
мент» Дмитрий Баранов счита-
ет, что власти республики про-
водят вполне адекватную по-
литику. «Несмотря на конф-
ликт вокруг KazakhGold, ин-
вестиционный климат Казахс-
тана является очень привлека-
тельным»,— убежден он.

Дмитрий Баранов замечает, 
что проект «Полюс Золота» в Ка-
захстане, безусловно, важен 
для капитализации компаний, 
тем более что средняя цена зо-
лота в следующем году может 
находиться в диапазоне $1350–
1390 за тройскую унцию. «Гра-
мотная реализация возможнос-
тей в Казахстане позволит ком-
паниям укрепить свои пози-
ции не только среди российс-
ких золотодобытчиков, но и в 
мировой табели о рангах про-
изводителей драгметаллов»,— 
убежден эксперт.

И тут, по всей видимости, 
решающую роль будет иметь 
благополучный для «Полюс Зо-
лота» исход конфликта вокруг 
приобретения KazakhGold.

С надеждой именно на такой 
исход еще 27 июля (то есть как 
раз в разгар начавшегося судеб-
ного преследования со стороны 
казахстанского правительства) 
объявленный порядок обратно-
го поглощения был одобрен 
внеочередными общими собра-
ниями акционеров и держате-
лей евробондов KazakhGold. 
Закрыть оферту планировалось 
17 августа, а полностью завер-
шить сделку обратного погло-
щения — к концу сентября, од-
нако в результате последующих 
событий эти сроки неоднократ-
но переносились. Последним 
официально объявленным сро-
ком закрытия оферты на мо-
мент сдачи номера в печать бы-
ло 29 октября 2010 года.

Адвокат коллегии «Юков, 
Хренов и партнеры» Василий 
Васильев соглашается, что в 
данном деле обеим сторонам 
выгодно мирное урегулирова-
ние конфликта. Ведь примене-
ние правительством Казахстана 
одностороннего расторжения 
контракта, поясняет юрист, 
чревато серьезными репутаци-
онными рисками, которые мо-
гут негативно сказаться на при-
токе иностранных инвестиций 
в страну.

«Практически нет сомнений 
в том, что отозванные разреше-
ния будут возвращены, сделка 
обратного поглощения ”Полюс 
Золота“ разблокирована и уго-
ловное преследование руко-
водства KazakhGold прекраще-
но,— уверяет юрист.— Процесс 
против Асаубаевых в Лондоне, 
формально никак не связан-
ный с действиями казахских 
властей, скорее всего, также бу-
дет включен в орбиту общего 
урегулирования и закончится 
мировым соглашением».

Некоторым подтверждени-
ем этих словом служит и сооб-
щение о том, что 26 октября 
ОАО «Полюс Золото» и Kazakh-
Gold отменили запланирован-
ную на 29 октября сделку об-
ратного поглощения «Полюс 
Золота». В сообщении, сопутс-
твующем решению, было ска-
зано, что, продолжая искать 
способы решения проблем с 
ведомствами Казахстана, что-
бы совершить сделку обратно-
го поглощения, «Полюс Золо-
то» и KazakhGold пришли к 
выводу, что этот вопрос не бу-
дет решен до 29 октября, ког-
да сделка должна быть закры-
та. В этой связи гендиректор 
«Полюс Золота» Евгений Ива-
нов заявил о том, что он счита-
ет сделку обратного поглоще-
ния стратегически важной 
для развития бизнеса и его ак-
ционеров и продолжит работу 
над тем, чтобы совершить ее 
в будущем.

Дмитрий Смирнов

Приворотное золото
интрига

В конце октября была отменена запланированная сделка обратного поглощения компании «Полюс Золото» компанией KazakhGold. А это означает, что до лучших  
времен отложено превращение крупнейшего российского производителя золота в одного из мировых лидеров рынка драгметаллов.

ОАО «Полюс Золото» — ведущий производитель золота в России, которому прина-
длежат рудные и россыпные месторождения золота в Красноярском крае, Иркутс-
кой, Магаданской и Амурской областях, Республике Саха (Якутия). Акции компании 
торгуются на российских биржах РТС и ММВБ. Американские депозитарные рас-
писки компании торгуются на основной площадке Лондонской фондовой биржи 
и на внебиржевом рынке в США. Основные акционеры «Полюс Золота» — группа 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова (37%) и «Нафта-Москва» Сулеймана Керимова 
(36%). Рыночная капитализация на конец 2009 года — $10,1 млрд.

Месторождения и биржи

KazakhGold Group Ltd (далее KazakhGold) — компания, зарегистрированная на 
Джерси, владеющая золотодобывающими предприятиями в Республике Казахстан. 
Основное дочернее предприятие KazakhGold в Казахстане — АО «ГМК ”Казахал-
тын“». Ему принадлежат три богатейших казахских рудника Аксу, Бестобе и Жолым-
бет на севере Казахстана, разведанные и прогнозные запасы золота которых оце-
ниваются более чем в 47 млн тройских унций. Кроме того, KazakhGold имеет ряд ак-
тивов в Восточном Казахстане, Румынии и Киргизии. Глобальные депозитарные 
расписки и еврооблигации KazakhGold котируются на основной площадке Лондонс-
кой фондовой биржи, на Франкфуртской бирже и внебиржевом рынке в США. Ры-
ночная капитализация на конец 2009 года — $440 млн.

КАЗАхстАнсКий фАКтор

Астана. Из-за противодействия казахстанских правительственных структур (министерства индустрии и новых 
технологий, Агентства по экономической и коррупционной преступности, Агентства Республики Казахстан  
по защите конкуренции) в конце октября не состоялось создание крупнейшего мирового производителя золота 
на базе поглощения российским ОАО «Полюс Золото» казахстанского золотодобытчика KazakhGold

Лондон. Высокий суд справедливости (по обеим сторонам от входа в собор) Англии, где живут бывшие директора  
и владельцы компании KazakhGold Канат, Маруся, Айдар, Санжар и Бауржан Асаубаевы, наложил арест  
на имущество семьи на сумму $500 млн. Сделано это по иску новых российских владельцев казахстанской  
компании, которые пытаются защитить сделку и спасти уже выплаченные Асаубаевым средства 
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металлургия практика

расследование
(Окончание. Начало на стр. 17)

Более того, один из основных пос-
тавщиков АвтоВАЗа, «Северсталь» 
(обеспечивает 60% потребностей авто-
завода в листе), прекратил отгрузку 
из-за несогласованной цены. Букваль-
но через неделю на встрече с Влади-
миром Путиным глава ФАС Игорь Ар-
темьев заявил о том, что служба возбу-
дила дело в отношении Evraz, на оче-
реди все остальные металлурги. «По-
нятно, что могут расти издержки, что 
ситуация в экономике складывается 
иначе, но это совсем не повод для то-
го, чтобы совершать резкие скачки по 
ценообразованию»,— заявил на той 
встрече Владимир Путин, обозначив, 
таким образом, позицию правительс-
тва в ценовых спорах.

Дело в отношении Evraz было воз-
буждено по признакам злоупотреб-
ления доминирующим положени-
ем. Компания завышала цены на мо-
нопольную продукцию для отдель-
ных потребителей, говорит началь-
ник управления ФАС Максим Ов-
чинников. По его словам, по некото-
рым видам монопольной продук-
ции рентабельность Evraz составля-
ла порядка 300%. Параллельно ФАС 
ведет аналогичные расследования 
в отношении ММК, «Северстали» и 
«Мечела».

То есть в списке «подозреваемых» 
практически все российские произ-
водители стали. Если ФАС докажет, 
что металлурги завышали цены, зло-
употребляя доминирующим поло-
жением, им грозит штраф в размере 
от 1 до 15% от оборота.

Пока обвинений металлургам со 
стороны ФАС не предъявлено. Источ-
ник ”Ъ“ в одной из металлургических 
компаний заявляет, что до реальных 
санкций доходит редко. Другое дело, 
что сейчас за ходом расследования 
внимательно следят из Белого дома.

Длинные контракты
Стремление правительства сдержать 
рост цен, в том числе на продукцию 
металлургов, понятно, говорит ана-
литик УК «Райффайзен Капитал» Оль-
га Митрофанова: государство пыта-
ется удержать инфляцию на нынеш-
нем уровне до конца года.

Правительство считает, что поло-
жить конец скачкообразному цено-
образованию можно, перейдя на 

длинные контракты. Металлурги 
уже пытались это сделать в 2008 году, 
но отказаться от такой практики за-
ставил кризис. В июле на совещании 
в Челябинске Владимир Путин пору-
чил металлургам до октября самим 
разработать форму долгосрочных 
кон трактов, в которых также должна 
присутствовать формула цены.

Уже с июня металлурги постепен-
но стали переходить на длинные кон-
тракты с госкомпаниями. «Северс-
таль» и ММК первыми подписали с 
АвтоВАЗом два зеркальных контрак-
та до конца года с повышением цены 
на 22%. Evraz согласовал с УВЗ 17-про-
центное повышение на все второе 
полугодие, рассказал ”Ъ“ источник, 
близкий к вагоностроителю. А с РЖД 
у Evraz появился контракт до 2012 го-
да, сказал представитель монополии.

Список госкомпаний и компаний 
с государственным участием, с кото-
рыми металлурги готовы работать по 
длинным контрактам, направлен пра-
вительству в начале октября. Его со-
ставили в НП «Русская сталь». Это 

предприятия автомобилестроения 
(АвтоВАЗ, КамАЗ), трубные и предпри-
ятия ТЭКа («Газпром», «Транснефть», 
«Роснефть»), судостроения (ОСК), же-
лезнодорожного транспорта и маши-
ностроения (РЖД, УВЗ). Контракт дол-
жен распространяться только на ос-
новную производственную деятель-
ность потребителя. Цену предлагает-
ся корректировать раз в квартал, если 
колебания индикаторов превысят 
3–5%. В случае десятипроцентного 
скачка внутри квартала применяется 
сглаживающий коэффициент до кон-
ца периода с последующей корректи-
ровкой цены на следующий квартал.

С более мелкими потребителями 
переходить на долгосрочные конт-
ракты смысла пока нет из-за вола-
тильности цен и спроса на металло-
продукцию, считает источник ”Ъ“ из 
НП «Русская сталь». У таких потреби-
телей также часто меняется номенк-
латура потребляемой продукции, 
это делает длинные договоры бес-
смысленными, соглашается собесед-
ник на строительном рынке.

Переход на длинные контракты с 
госкомпаниями ситуацию на метал-
лургическом рынке в целом не изме-
нит. По оценкам аналитика Morgan 
Stanley Дмитрия Коломицина, доля 
госкомпаний в общем объеме внут-
реннего потребления металлопро-
дукции составляет около 4%. Зато 
четкие правила игры с госкомпания-
ми исключают вероятность очеред-
ных жалоб в будущем, что должно 
понравиться инвесторам, добавляет 
Дмитрий Смолин.

Так что ставить точку в истории 
сталеваров и ФАС пока рано. Все де-
ла будут рассмотрены в ноябре-дека-
бре, сказал представитель ведомства. 
Однако, по словам источника в ФАС, 
большинство металлургов наказы-
вать не за что. В частности, служба не 
выявила у ММК, «Северстали» и «Ме-
чела» признаков злоупотребления 
доминирующим положением, «пото-
му что они не производят монополь-
ную продукцию». Да и штраф для 
Evraz вряд ли будет высоким.

Роман Асанкин

Капитализация конфликта
поставки
(Окончание. Начало на стр. 17)

При этом по качеству труб и ско-
рости выполнения заказа Украина 
показала себя как самый лучший и 
надежный поставщик, уточнили в 
«Транснефти».

Газовые схемы
Как заявил на октябрьском совеща-
нии в Новом Уренгое премьер-ми-
нистр Владимир Путин, газовикам 
нужно тщательно работать с постав-
щиками (металлургами) и убирать 
излишние неэффективные траты. 
«Металлургическому комплексу 
мы серьезно помогаем, защищаем 
внутренний рынок, но в ответ рас-
считываем, что отечественные про-
изводители труб не будут злоупот-
реблять своим доминирующим по-
ложением на рынке и задирать це-
ны»,— предупредил он. В против-
ном случае правительство будет вы-
нуждено пересмотреть подходы, 
включая размеры ввозных пошлин 
и импортных квот. «Пошлины бу-
дем снижать, а ввозные квоты — 
увеличивать»,— пообещал Влади-
мир Путин. По его данным, в бли-
жайшие 20 лет спрос на трубы со 
стороны газовой отрасли составит 
10–12 млн тонн. Напомним, что 
в 2009 году газовики освоили око-
ло 1 млн тонн трубной продукции. 
В текущем году потребление соста-
вит уже 1,9 млн тонн.

Газовики исправно и работают. 
В прошлом году компания «Газп-
ром комплектация» («дочка» «Газп-
рома», занимающаяся закупками 
материально-технических ресур-
сов) приобрела у российских пред-
приятий 843 тыс. тонн труб (95% 
общей отгрузки), в том числе 809 
тыс. большого диаметра. Основ-
ными поставщиками ТБД высту-
пили Выксунский металлургичес-
кий завод, Ижорский трубный за-
вод, Волжский трубный завод и 
Челябинский трубопрокатный за-
вод. При этом закупки импортной 
продукции через «Газпром комп-
лектацию» составили лишь 41 тыс. 
тонн. Реализуемая «Газпромом» 
программа импортозамещения 
позволила создать в России абсо-
лютно новые производства, вы-
пускающие трубы, которые рань-
ше можно было приобрести толь-
ко за границей.

В 2010 году «Газпром» собирает-
ся приобрести в два раза больше 

труб, чем в прошлом году,— 1,9 млн 
тонн. Напомним, что «Газпром» сей-
час реализует четыре трубопровод-
ных проекта: Бованенково—Ухта, 
Сахалин—Хабаровск—Владивос-
ток, Починки—Грязовец (поставки 
в газопровод Nord Stream) и Ухта—
Торжок. Средний объем отгрузки 
труб составляет порядка 100–150 
тыс. тонн в месяц.

Но поскольку в текущем году це-
ны на трубы значительно выросли, 
«Газпрому» приходится изощрять-
ся, чтобы выполнить наказ премье-
ра и не выйти из спланированного 
бюджета капзатрат. В компании 
придумали хитрую схему, в соот-
ветствии с которой поставщик «Газ-
прома» трейдер «Северный евро-
пейский трубный проект» получил 
в Газпромбанке кредит в размере 
50 млрд рублей на один год под 7% 
годовых. В соответствии с контрак-
том «Газпром» в следующем году 
оплатит поставщику стоимость 
кредита вместе с процентами.

Рынок отгрузки
По данным Минэкономразвития, 
на внутреннем рынке труб доля 
продукции для ТЭКа в 2010 году 
может превысить 65% и составить 
порядка 2,5 млн тонн. Действую-
щие мощности по производству 
сварных ТБД до 1420 мм составля-
ют 3,8 млн тонн. То есть они избы-
точны и нет смысла ввозить трубы 
из-за рубежа.

Как рассказали ”Ъ“ в Трубной 
металлургической компании, в ян-
варе—августе на внутренний ры-
нок предприятия компании поста-
вили 83% продукции, тогда как за 
тот же период в прошлом году — 
79%. «У нас растут как поставки 
на внутренний рынок, так и об-
щие объемы отгрузки»,— пояснил 
пресс-секретарь компании Илья 
Житомирский. На предприятиях 
группы (включая ее американский 
филиал) было произведено 2,8 млн 
тонн труб, из которых 70% (2 млн 
тонн) используется в нефтяной и 
газовой промышленности. В це-
лом за девять месяцев текущего го-
да рост продаж ТБД по сравнению 
с прошлым годом вырос в 2,8 раза.

На крупнейшем производите-
ле ТБД в России Выксунском ме-
таллургическом заводе, входящем 
в холдинг ОМК, за девять месяцев 
2010 года объем производства вы-
рос на 28% — с 731 тыс. до 937 тыс. 
тонн.

Кроме того, на Выксунском и 
Ижорском трубных заводах осво-
ен выпуск ТБД «русского размера» 
(1420 мм) класса прочности К60 и 
К65, рассчитанных на рабочее дав-
ление 11,8 МПа. Сегодня они заку-
паются «Газпромом» для строитель-
ства газовой магистрали Бованен-
ково—Ухта.

Третий по объему производс-
тва труб в России Челябинский 
трубопрокатный завод (ЧТПЗ) так-
же стабильно наращивает произ-
водство ТБД. В открытом в июле 
цехе «Высота-239» ожидается вы-
пуск более 17 тыс. тонн ТБД. Те-
перь ЧТПЗ может производить 
ТБД любого размера — диамет-
ром от 508 до 1422 мм. Сортамент 
группы составляет на данный мо-
мент свыше 2,6 тыс. типоразме-
ров труб. Всего в текущем году 
на ЧТПЗ было произведено око-
ло 600 тыс. тонн труб, из которых 
38% было отправлено в адрес 
«Транснефти».

Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат в середине про-
шлого года ввел в эксплуатацию са-
мый мощный в России толстолис-
товой прокатный стан «5000» про-
изводительностью 1,5 млн твг, 
предназначенный для выпуска 
стального листа под производство 
ТБД. Эта заготовка уже использует-
ся для изготовления труб диамет-
ром 1220 мм в рамках строительс-
тва газопровода Сахалин—Хаба-
ровск—Владивосток.

Объединенная металлургичес-
кая компания планирует ввести 
в строй аналогичный комплекс 
ежегодной производительностью 
1,2 млн тонн. В результате в бли-
жайшее время в нашей стране бу-
дет действовать несколько круп-
ных производств прямошовных 
одношовных ТБД по законченно-
му циклу, от сырья до конечной 
продукции: сляб—штрипс—труба.

По оценкам экспертов, емкость 
трубного рынка в 2010 году соста-
вит 8,3 млн тонн (объем ТБД пре-
высит 2,5 млн тонн), из которых 
свыше 1 млн тонн будет импорти-
ровано. Напомним, что в прошлом 
году потребление труб в России со-
ставило порядка 7 млн тонн, из ко-
торых импорт — порядка 600 тыс. 
тонн. В текущем году ввоз труб вер-
нется на уровень 2008 года, когда 
было импортировано свыше 1,1 
млн тонн продукции.

Елена Сорокина
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Уралвагонзавод“» в лице своего генерального директора Олега Сиенко стало одним из инициаторов обращения  
в правительство с жалобой на необоснованное повышение цен на металлургическую продукцию. В результате ФАС начала  
расследование в отношении металлургов, которые в принципе не против изменения формата отношений с потребителями
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металлургия практика

Who is Дерипаска
Рассорившись в начале 2007 года, ОАО 
«ГМК ”Норильский никель“» стали делить 
два его совладельца — глава ХК «Интер-
рос» Владимир Потанин и президент груп-
пы ОНЭКСИМ Михаил Прохоров. Пилили 
долго, мучительно, со скандалами и вза-
имными обвинениями, меняя менедж-
мент предприятия, покупая новые активы 
и продавая старые неликвиды (сейчас про-
изводственные подразделения ГМК нахо-
дятся в России, Австралии, Ботсване, Фин-
ляндии, США и ЮАР).

Но при этом главные акционеры вся-
чески пытались сохранить капитализа-
цию компании.

В 2003 году на торгах ММВБ за акцию • 
ГМК «Норникель» давали 650 рублей, 
в 2004-м — 2000 рублей, 2005-м — 1500 руб-
лей, 2006-м — 2400 рублей, 2007-м — 3700 
рублей, 2008-м — 6500 рублей, 2009-м — 
2000 рублей, в начале 2010-го — 4700 руб-
лей, в конце октября 2010-го — 5500 руб-
лей. Сейчас стоимость компании около 
$34 млрд.
Переломный момент настал в апреле 

2008 года, когда Михаил Прохоров решил 
продать свою долю акций ОК «Русал» (US 
RUSAL), выкупившего у господина Прохо-
рова 25% акций в «Норникеле» за 14% ак-
ций «Русала» и примерно $7 млрд налич-
ными (в рассрочку).

Поначалу никто не понял инициативы 
«Русала», у которого к тому времени были 
миллиардные долги перед кредиторами.

30 июня 2008 года на годовом собрании 
акционеры «Норникеля» избрали новый 
состав совета директоров, в который вош-
ло по три представителя основных акцио-
неров компании «Русала» и «Интерроса», 
а также три независимых директора. 
Из трех выбранных акционерами неза-
висимых членов совета директоров один 
(Майкл Левитт) был выдвинут «Интерро-
сом», два других (Ги де Селье и Хайнц 
Шиммельбуш) входили в совет директо-
ров ГМК более пяти лет. «Русалу», в отли-
чие от «Интерроса», не удалось провести 
в совет директоров рекомендованного 
им независимого директора Тая Берта.

7 июля 2008 года состоялось первое за-
седание нового совета директоров, после 
которого представители нового акционе-
ра заявили, что совет контролируется 
людьми Потанина и не представляет инте-
ресы всех акционеров. Например, избра-
ние Сергея Батехина, заместителя гене-
рального директора компании «Интер-
рос», генеральным директором «Нориль-
ского никеля» произошло на безальтерна-
тивной основе и без предварительного об-
суждения на комитете по назначениям.

После чего «Русал» провел серию ус-
пешных консультаций с миноритариями 
по вопросу созыва внеочередного собра-
ния акционеров для избрания независи-
мых директоров в расширенный до 13 че-
ловек состав совета директоров. В резуль-
тате этих действий Сергей Батехин через 
месяц после избрания был заменен экс-
главой Ростуризма Владимиром Стржал-
ковским.

В начале августа 2008 года «Русал» обра-
тился в ФСФР, заподозрив, что «Интеррос» 
тайно скупил более 30% ценных бумаг 
«Норникеля». По данным заявителя, насто-
ящим акционерам предприятия не было 
предложено выкупить их доли, хотя, со-
гласно законодательству, это должно про-
изойти после того, как любой из акционе-
ров приобретет до 30% акций.

ФСФР в сентябре того же года выполни-
ла проверку, по итогам которой всплыл 
интересный факт. Норильский комбинат, 
Кольская горно-металлургическая компа-
ния и ОГК-3, которые являются «дочками» 
«Норильского никеля», скупили 8,7% го-
лосующих акций материнской компа-
нии. Это оказались квазиказначейские 
акции с правом принимать участие в го-
лосовании на собраниях акционеров, 
поскольку они находились уже не на ба-
лансе самого «Норникеля».

То есть действительно у «Интерроса» ока-
залось 29,9% акций «Норильского никеля», 
что опять заставило возмущаться «Русал».

Кулуарные игры
Начавшийся финансовый кризис скоррек-
тировал ситуацию. В конце октября 2008 
года госкорпорация ВЭБ выделила «Руса-
лу» $4,5 млрд на год для погашение долга 
перед западными банками под перезалог 
25-процентного пакета акций «Норильско-
го никеля». А 25 ноября 2008 года Влади-
мир Потанин заявил о примирении акци-
онеров. Партнеры договорились, что в но-
вый совет директоров «Норильского нике-
ля» войдут по четыре представителя «Ин-
терроса» и «Русала», три независимых ди-
ректора, гендиректор Владимир Стржал-
ковский и представитель государства.

На этом открытые сражения сменились 
кулуарными действиями, еще более на-
пряженными, поскольку стало ясно, что 
Владимир Потанин и Олег Дерипаска на-
ходятся по разные стороны баррикад. На 
встрече с президентом РФ Дмитрием Мед-
ведевым в январе 2009 года владельцы 
компаний «Русал», «Норильский никель» 
и «Металлоинвест» (которой принадлежат 
4% «Норникеля») обсудили возможность 
создания объединенной компании, то 
есть идею, выдвинутую Олегом Дерипас-
кой. Однако никаких решений или пору-
чений «сверху» на этот счет не последова-
ло, и вопрос «выгодного слияния» отложи-
ли на неопределенный срок.

Большую часть 2009 года «Русал» был за-
нят подготовкой своего IPO в Гонконге, па-
раллельно с которым еще муссировались 
слухи и о выводе на ту же биржу «Союзме-
таллресурса» (как и «Русал», входит в со-
став холдинга «Базовый элемент»). В янва-
ре 2010 года «Русал» вывел свои бумаги на 
азиатский рынок, параллельно реструкту-
рировав свою задолженность. Теперь мож-
но было вновь подумать о своем деятель-
ном участии в судьбе практически не за-

тронутого кризисом «Норникеля». То есть 
вновь вернуться к идее объединения акти-
вов ОК «Русал» и «Норникеля».

28 июня 2010 года прошло годовое об-
щее собрание акционеров ГМК «Нориль-
ский никель». По его итогам был избран 
новый состав совета директоров, в кото-
рый вошли четыре кандидата от «Интерро-
са» (Андрей Бугров, Андрей Клишас, Мари-
анна Захарова, Борис Бакал), три — от «Ру-
сала» (Олег Дерипаска, Владимир Соловь-
ев, Максим Соков), три — от менеджмен-
та компании (Владимир Стржалковский, 
Олег Пивоварчук, Дмитрий Костоев) и три 
независимых директора (Василий Титов, 
Джон Холден, Брэдфорд Миллс).

Председателем совета директоров был 
избран Василий Титов, представитель бан-
ка ВТБ. В новый состав совета директоров 
не вошли теперь уже бывший его предсе-
датель Александр Волошин, представляю-
щий интересы Олега Дерипаски, и пред-
ставитель группы ОНЭКСИМ Дмитрий Ра-
зумов, представляющий интересы Михаи-
ла Прохорова.

Манипуляция исками
Олег Дерипаска расценил такое поведе-
ние партнеров как нарушение заключен-
ного соглашения и сделал ответный шаг. 
Он обвинил менеджмент компании в ма-
нипулировании казначейскими акциями 
ГМК и потребовал созвать 21 октября 2010 
года внеочередное собрание акционеров 
по вопросу переизбрания совета директо-
ров «Норникеля».

11 августа «Русал» подал в Лондонский 
международный арбитражный суд иск к 
«Интерросу» как нарушившему ряд пунк-
тов соглашения между партнерами (рав-
ное количество представителей от обеих 
компаний в совете директоров и избрание 
Александра Волошина в качестве незави-
симого председателя совета директоров).

16 августа «Русал» подал другой иск — 
в Красноярский арбитражный суд — в свя-
зи с непредоставлением ГМК «Норильский 
никель» бюллетеней голосования на годо-
вом собрании акционеров. Мол, менедж-
мент ГМК «Норильский никель», нарушив 
статью 91 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», не предоставил «Руса-
лу» бюллетени с результатами голосования 
на годовом собрании акционеров. Однако 
прокуратура и ФСФР, проверив порядок 
выборов в совет директоров, никаких пре-
ступных нарушений не обнаружили.

28 сентября «Русал» подал иск в арбит-
ражный суд Красноярского края о призна-
нии недействительным решения об из-
брании совета директоров, принятого на 
годовом собрании акционеров ОАО «ГМК 

”Норильский никель“», в связи с выявлен-
ными нарушениями в ходе собрания.

По мнению адвоката юридической ком-
пании «Юков, Хренов и партнеры» Дмит-
рия Лобачева, даже несмотря на грамот-
ные основания исков «Русала», исход их 
рассмотрения может не принести желае-
мого результата для истца.

Во время годового собрания акционеров 
действительно могло иметь место голосо-
вание менеджмента «Норильского никеля» 
«квазиказначейскими» акциями, что явля-
ется нарушением закона «Об акционерных 
обществах», согласно которому реализация 
права голоса по так называемым казначей-
ским акциям, находящимся на балансе ак-
ционерного общества, запрещена. Но этот 
запрет был обойден, поскольку ОАО «ГМК 

”Норильский никель“» владеет голосующи-
ми акциями через офшорные компании.

Также, согласно прокурорской провер-
ке, невозможность избрания Александра 
Волошина была обусловлена действиями 
представителя Bank of New York Interna-
tional Nominees (BONY), владеющего акци-
ями ОАО «ГМК ”Норильский никель“» в ин-
тересах владельцев так называемых аме-
риканских депозитарных расписок. Было 
установлено, что представитель BONY до-
бавил голоса Владимиру Соловьеву и Мак-
симу Сокову, повысив порог прохождения 
для Александра Волошина.

Перераспределение голосов с таким 
минимальным перевесом может говорить 
о сговоре голосовавших в последний мо-

мент лиц с представителями счетной ко-
миссии общества, которые неправомерно 
предоставили им предварительные ре-
зультаты голосования. Подобные действия 
счетной комиссии нарушают статью 56 За-
кона об АО и п.п. 5.4.–5.6 Положения о до-
полнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения обще-
го собрания акционеров.

В то же время статья 185.5 Уголовного 
кодекса РФ, предусматривающая уголов-
ную ответственность за фальсификацию 
решения общего собрания акционеров, 
вступила в силу позднее даты проведения 
собрания. «Заключение прокуратуры и 
ФСФР говорит о том, что пока в РФ несо-
вершенны законы, регламентирующие 
проведение собрания акционеров»,— по-
дытоживает Дмитрий Лобачев.

Накануне внеочередного собрания ак-
ционеров «Норникеля» Олег Дерипаска 
практически не сомневался в благополуч-
ном исходе дела. Сразу две консалтинговые 
международные организации рекомендо-
вали акционерам «Норникеля» отдать пред-
почтение независимым директорам, пред-
ложенным алюминиевым гигантом.

По мнению аналитика ИК «Церих Кэпи-
тал Менеджмент» Олега Душина, мотивы 
Олега Дерипаски вполне ясны: «Предпо-
сылкой конфликта явилось стремление 
создать крупную горно-металлургическую 
компанию при явной недостаточности 
собственных финансовых ресурсов у гла-
вы ”Русала“. Поэтому соотношение сил в 
СД ”Норникеля“ важно господину Дери-
паске, скорее всего, для возможности ис-
пользовать финансовые потоки ГМК и 
проводить идею объединения компаний». 
Если предположить, что капитализацию 
«Норникеля» действительно удалось бы 
еще увеличить, то игра стоила бы свеч.

Однако 21 октября 55% присутствую-
щих на внеочередном собрании акционе-
ров проголосовали против предложения 
«Русала», оставив итоги годового собрания 
акционеров без изменений. Хотя «Русалу», 
судя по раскладу голосов, все же удалось 
убедить в необходимости смены совета 
около 10% миноритариев. Например, банк 
ВТБ (1%) проголосовал за изменение соста-
ва директоров.

Объявление войны
Судя по развитию событий, программе «Ру-
сала» не суждено быть реализованной. Пос-
ле внеочередного собрания и последовав-
шей незамедлительно критики со стороны 
Олега Дерипаски Владимир Потанин сыг-
рал на опережение, предложив выкупить 
у «Русала» долю в «Норильском никеле» 
(обеим компаниям принадлежит пример-
но по 25% ГМК) по цене выше рыночной.

В интервью ”Ъ“ Владимир Потанин со-
общил следующее: «Я написал Виктору 
Вексельбергу (глава ”Реновы“, через Sual 
Partners контролирует 15,9% ”Русала“.— 

”Ъ“) как председателю совета директоров 

”Русала“ о том, что пришло время серьезно 
поговорить о дальнейшей судьбе компа-
нии и наших отношениях. Я вынужден 
был констатировать, что действия ”Русала“ 
разрушают стоимость ”Норникеля“ и в луч-
ших интересах и ”Русала“, и ГМК это пре-
кратить».

Потанин предложил за долю «Русала» в 
«Норникеле» $9 млрд: «Это та база, на кото-
рой мы готовы немедленно начать перего-
воры». Для выкупа пакета «Норникеля» мо-
жет быть создан пул инвесторов, в том чис-
ле с участием самой ГМК, ее пенсионного 

фонда и западных банков. На момент об-
ращения Владимира Потанина к Виктору 
Вексельбергу на торгах ММВБ пакет «Руса-
ла» в ГМК стоил $8,6 млрд. «Дальнейшая эс-
калация конфликта может привести к раз-
рушению стоимости ”Норникеля“ и, как 
следствие, снижению цены пакета самого 

”Русала“»,— говорит Владимир Потанин. 
За время последнего конфликта котиров-
ки «Норникеля» выросли примерно на 
10%, а прямых конкурентов ГМК Xtrata и 
RIO Tinto — на 35% и 25% соответственно.

«Сделка (с ”Русалом“.— ”Ъ“) позволила 
бы акционерам ”Норникеля“ вздохнуть 
спокойно и развивать компанию, а акцио-
нерам ”Русала“ — расплатиться по долгам 
(более $12 млрд.— ”Ъ“) и сильно улучшить 
свои собственные показатели… Плюс у 
меня есть ощущение, что наша конфрон-
тация все больше заходит в тупик… Если 
крупная операционная компания покупа-
ет 25% другой компании, объясните мне, 
в чем может быть стратегическая цель? 
Кроме объединения, я ничего не знаю… 
Публичные заявления ”Русала“ о том, что 
такой цели нет, выглядят неубедительно, 
потому что все действия говорят об обрат-
ном… Но ”Норникель“ стоит вдвое больше 

”Русала“, и любой акционер ГМК хочет, 
чтобы разрыв увеличился»,— сказал в ин-
тервью ”Ъ“ Владимир Потанин.

По словам партнера «Юков, Хренов 
и партнеры» Александра Иванова, цель, 
которую преследует «Интеррос», делая свое 
предложение, очевидна. «Владимир Пота-
нин понимает, что выигрыш ”Русала“ в суде 
подсадит репутацию не только ”Норильско-
го никеля“, котировки которого сразу же су-
щественно обрушатся, но и деловую репу-
тацию его самого и его проектов. А я пола-
гаю, что иск ”Русала“ будет удовлетворен, 
ибо налицо нарушение партнерами согла-
шения по сделке, которое суд обязательно 
примет во внимание,— поясняет юрист.— 
Стало быть, лучше лишить данный судеб-
ный спор основания, избавившись от ”Ру-
сала“ как от акционера ”Норникеля“».

Реакция «Русала» не заставила себя долго 
ждать. В распространенном 22 октября со-
общении говорилось, что «позиция совета 
директоров компании состоит в том, что это 
(”Норникель“.— ”Ъ“) стратегическая инвес-
тиция и продавать этот пакет она не наме-
рена». Видимо, никакой иной реакции 
Владимир Потанин и не ждал, поскольку 
сознательно перевел противостояние двух 
акционеров в открытую стадию, в которой 
борьба будет продолжаться до капитуля-
ции одной из сторон. Очевидно также, что 
теперь сильно пошатнулись надежды Оле-
га Дерипаски на объединение активов си-
дящего в долговой яме алюминиевого ги-
ганта ОК «Русал» и прибыльной ГМК «Но-
рильский никель» с целью получения кон-
троля над его финансовыми потоками.

Пока окончательно не ясна реакция 
Виктора Вексельберга, известного умени-
ем вовремя предотвратить конфликт или 
выйти из него без потерь, что может при-
вести к разладу теперь уже между совла-
дельцами «Русала». И первые лица госу-
дарства пока дают акционерам возмож-
ность самим выйти из тупика, урегулиро-
вав ситуацию. Причем сделать это быстро, 
поскольку финансовое падение «Норнике-
ля» будет слишком болезненно для всех 
уровней бюджетов — от муниципального 
до федерального. Такая позиция на руку 
Владимиру Потанину, который уже пред-
ложил свой вариант решения конфликта.

Дмитрий Смирнов

противостояние

В конце октября крупнейший совладелец ГМК «Норильский никель» президент 
холдинговой компании «Интеррос» Владимир Потанин сделал Виктору Вексель-
бергу, одному из четырех основных акционеров ОК «Русал», предложение о выку-
пе русаловской доли в «Норникеле» по цене, превышающей рыночную. По сути 
объявив таким способом о невозможности дальнейших переговоров с Олегом Де-
рипаской, который, видимо, уже не сможет реализовать свою идею объединения 
«Русала» и «Норникеля».

Горно-металлургический концерн «Норильский ни-
кель», объединивший предприятия по добыче и пере-
работке медно-никелевых руд, был создан в 1989 го-
ду. В 1995 году ОНЭКСИМ-банк Владимира Потанина 
на залоговом аукционе за $170,1 млн получил 38% ус-
тавного капитала концерна (51% голосующих акций), 
оставшихся в федеральной собственности после вау-
черной приватизации. В 1997 году структуры господи-
на Потанина выкупили этот пакет после инвестицион-
ного конкурса, потратив в общей сложности $640 млн. 
Доля концерна в мировом выпуске палладия — 38% 
(первое место), никеля — 22% (первое место), плати-

ны — 9% (четвертое место), меди — 3%. Основными 
производственными подразделениями являются За-
полярный филиал в Норильске и ОАО «Кольская гор-
но-металлургическая компания». «Норникель» имеет 
активы в Финляндии, Австралии, Ботсване, Китае, 
ЮАР и США. Выручка за 2009 год — $10,16 млрд, чис-
тая прибыль — $2,65 млрд, за первое полугодие 2010 
года — $4,34 млрд и $2,3 млрд соответственно. Сей-
час по 25% компании принадлежит «Интерросу» Вла-
димира Потанина и «Русалу» Олега Дерипаски, 4% — 
«Металлоинвесту» Алишера Усманова. Рыночная ка-
питализация — около $34 млрд.

ПО ВсеМу лИДеР

Объединенная компания «Российский алюминий» 
(ОК «Русал», UC Rusal) — второй в мире производи-
тель алюминия и глинозема (по итогам 2009 года), бы-
ла основана в 2007 году. Зарегистрирована на бри-
танском острове Джерси. Суммарная мощность всех 
заводов компании по выплавке алюминия — 4,4 млн 
тонн, по выпуску глинозема — 12,3 млн тонн. «Россий-
ский алюминий» входит в десятку крупнейших компа-
ний России по объему выручки. В конце января 2010 
года ОК «Русал» провела IPO на Гонконгской фондо-
вой бирже, став публичной компанией. В ходе разме-
щения акций компания продала 10,6% акций, выручив 
за них $2,24 млрд (соответственно, вся компания бы-

ла оценена в $21 млрд). По итогам IPO изменились до-
ли прежних основных акционеров компании: каждый 
из них выделил для реализации инвесторам часть 
своего пакета пропорционально своей доле. Доля 
компании En+, контролируемой Олегом Дерипаской, 
уменьшилась с 53,35% до 47,59%; доля группы ОНЭК-
СИМ, которой владеет Михаил Прохоров, упала с 
19,16% до 17,09%; доля SUAL Partners Виктора Век-
сельберга и партнеров — с 17,78% до 15,86%; швей-
царского трейдера Glencore International — с 9,7% 
до 8,65%. К осени 2010 года долговая нагрузка компа-
нии превышала $12 млрд. Компания с января 2010 го-
да подешевела примерно на треть.

МИРОВОй ПРОцеНт алюМИНИя

Спор главных акционеров в отношении ГМК «Норильский никель» приобретает особое звучание, если вспомнить, что от их ума, совести и здравого 
смысла зависит судьба и жизнь десятков и десятков тысяч жителей Норильска, которым больше негде работать, кроме как на «Норникеле» 

Крупнейший совладелец ГМК «Норильский никель» Владимир Потанин (справа) сделал предложение 
Виктору Вексельбергу (в центре), одному из четырех основных акционеров ОК «Русал»,  
о выкупе русаловской доли в ГМК «Норильский никель». Господин Потанин, по сути, объявил  
о новом этапе противостояния с Олегом Дерипаской (слева), который хотел объединить активы  
двух компаний, чтобы улучшить финансовое положение возглавляемого им «Русала», имеющего 
более низкую капитализацию, чем «Норникель» ФОтО РИа НОВОстИ
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металлургия тенденции

Достижения кризиса
Заметное восстановление про-
изводства в российском метал-
лургическом секторе началось 
еще в четвертом квартале 2009 
года. По итогам января—сен-
тября нынешнего года объемы 
выпуска металла в России вы-
росли на 13,5%, до 36,1 млн 
тонн. При этом производство 
готового проката черных ме-
таллов в России с начала года 
поднялось на 12,7%, до 43 млн 
тонн, а стальных труб — на 
38%, до 6,5 млн тонн. По ряду 
ключевых позиций, в частнос-
ти готовому прокату, восста-
новление докризисного уров-
ня производства пока не до-
стигнуто. В значительной сте-
пени это объясняется пробле-
мами в группе сортового про-
ката. Еще несколько лет назад 
эта дефицитная продукция, в 
первую очередь стальная арма-
тура для строительства, актив-
но импортировалась с Украи-
ны и из Приднестровья. Рос-
сийские компании приложи-
ли тогда немало усилий к тому, 
чтобы вытеснить зарубежных 
конкурентов из этой ниши, 
и к началу кризиса успешно 
справились с этой задачей.

Однако в 2009–2010 годах 
увеличение производства оте-
чественного сортового проката 
было подорвано снижением 
спроса из-за продолжающейся 
рецессии в отечественной 
стройиндустрии.

Однако за предкризисные 
годы российская металлургия 
смогла реализовать большую 
программу модернизации, что 
сделало отрасль значительно 
менее уязвимой для цикличес-
ких спадов. Общий объем ка-
питальных вложений в рос-
сийской металлургической от-
расли с 2000 по 2010 год соста-
вил около 900 млрд рублей. 
За этот период износ основ-
ных фондов в отрасли снизил-
ся с 54 до 43%. Пик обновления 
пришелся как раз на предкри-
зисный период. В расчете на 

1 тонну выплавленной стали 
инвестиции на предприятиях 
российской черной металлур-
гии в 2004-2008 годах состави-
ли $45–48, что почти в полтора 
раза превышало уровень ин-
вестиций в ЕС и США. Именно 
в этот период началось осу-
ществление нескольких клю-
чевых для развития отрасли 
проектов — стана «5000» на 
Магнитогорском металлурги-
ческом комбинате, рельсоба-
лочного стана по производству 
100-метровых рельс на Челя-
бинском металлургическом 
комбинате и других.

Нужно отдать должное и пра-
вительству: когда начался кри-
зис и резко снизились спрос и 
производство, Минпромторг 

достаточно быстро отреагиро-
вал на происходящее и скорее 
обещаниями и уговорами, 
чем реальными мерами втя-
нул металлургов в переговор-
ный процесс. Больших денег 
и крупных заказов от государс-
тва, несмотря на все лоббист-
ские усилия, металлургичес-
кие компании тогда так и не 
получили, но пока шли перего-
воры о стабилизационных кре-
дитах и общеукрепляющих ме-
рах, денонсировать свои пре-
жние планы развития компа-
ниям было не с руки.

К четвертому кварталу ситу-
ация на рынках начала вып-
равляться, и острота финансо-
вых проблем ведущих компа-
ний заметно уменьшилась. 

В результате вовремя прове-
денного сеанса массовой пси-
хотерапии ни один крупный 
проект в российской металлур-
гии во время кризиса закрыт 
не был. Стан «5000» на ММК 
был запущен в июле 2009-го, 
по графику идет строительство 
«Мечелом» рельсобалочного 
стана «2000» в Челябинске и 
еще одного стана «5000» на Вы-
ксунском металлургическом 
заводе Объединенной метал-
лургической компании.

Слабая конъюнктура
Модернизация отрасли позво-
лила российским металлургам 
заметно опередить ближайших 
конкурентов украинцев. Напри-
мер, на изготовление 1 тонны 
стали на Украине в 2009 году за-
трачивалось 52,8 человеко-часа, 
в России этот показатель состав-
лял 29,3. Доля устаревшей мар-
теновской технологии в России 
составляет меньше 20% (на Укра-
ине же по этой технологии про-
изводится около 50% стали).

По уровню энергопотребле-
ния лидеры российской метал-
лургии приблизились к пока-
зателям ведущих стран (напри-
мер, Череповецкий металлур-
гический комбинат ОАО «Се-
версталь» снизил удельную 
энергоемкость производства 
с 7,3 Гкал/т стали в 1999 году 
до 5,96 Гкал/т в 2009-м; в разви-
тых странах — 5,1 Гкал/т).

Удельный расход стали на 
тон ну проката снижен с 1159,7 
кг в 2000 году до 1103 кг в 2009-м, 

что уже близко к показателям 
ведущих мировых металлурги-
ческих производств. Доля кон-
вертерного и электросталели-
тейного производства в общем 
объеме выпуска стали выросла 
с 73% в 2000 году до 87% в 2009-м. 
Доля стали, произведенной с 
применением технологии не-
прерывной разливки, увеличи-
лась за тот же период с 50 до 71%. 
По этому показателю отечест-
венная черная металлургия 
приблизилась к среднемирово-
му уровню, но все еще отстает от 
стран, являющихся технологи-
ческими лидерами отрасли (Гер-
мании, Японии, Кореи, США), 
где доля непрерывного литья в 
выпуске стали превышает 90%.

Однако, несмотря на эти ус-
пехи, не стоит забывать о том, 
что российские металлурги по-

прежнему очень зависимы 
от экспортной конъюнктуры. 
Именно экспортная ориента-
ция отрасли в 1990-х позволила 
ей выжить в условиях резкого 
снижения спроса на внутрен-
нем рынке, но она же всегда ос-
тавалась и постоянным источ-
ником проблем из-за цикличес-
кого характера мирового рын-
ка. С середины 1990-х доля вну-
тренних поставок металлурги-
ческой продукции увеличива-
ется. Перед кризисом, соотно-
шение между внутренним рын-
ком и экспортом достигло по 
значительной части ассорти-
мента уровня 50/50. Кризис 
2009 года продемонстрировал, 
что подобный баланс не может 
служить достаточной защитой 
в неблагоприятных условиях.

(Окончание на стр. 22)

рынки

По итогам января—сентября 2010 года объемы выпуска метал-
лургической продукции в России выросли на 13,5% (до 36,1 млн 
тонн). И это несмотря на то что депрессивные настроения на 
ключевых национальных металлургических рынках становятся 
доминирующим фактором при оценке перспектив 2011 года.
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В 2011 году, впервые за последние годы, Китай перестанет быть основным драйвером роста мирового металлургического рынка, по причине стабилизации внутреннего спроса 
и ликвидации ряда малоэффективных предприятий (не исключено, что и показанного на фото производства по прокату проволоки в китайском городе Чанджи ) ФОТО REUTERS/STRINGER

Объемы реализации металлургической продукции
 Компания Объем реализации  Объем реализации  Темп 
  в 2009 году (млн руб.) в 2008 году (млн руб.) прироста (%)
1 «Северсталь» 414089,00 556683 –26

2 «Евраз Груп С. А.» 309968,00 506647 –39

3 НЛМК 194758,00 290829 –33

4 «Мечел» 182522,00 247375 –26

5 ММК 161169,00 262273 –39

6 «Металлоинвест» 150372,00 229947 –35

7 Трубная металлургическая компания 109783,00 141454 –22

8 Объединенная металлургическая компания 96894,00 104914 –8

9 ЧТПЗ 56079,00 75621 –26

10 Челябинский электрометаллургический комбинат 25580,00 25790 –1

Источник: «Эксперт РА».

Мировые производители железорудного сырья
Название компании Страна Располагаемые мощности
  (млн тонн в год)
Vale Group Бразилия 417,1

Rio Tinto Group Великобритания 273,7

BHP Billiton Group Австралия 188,5

ArcelorMittal Group Великобритания 78,9

Fortescue Metals Group Австралия 55,0

«Евразхолдинг» Россия 50,4

«Металлоинвест» Россия 44,7

AnBen Group Китай 44,7

«Метинвест» Украина 42,8

Anglo American Group Южная Африка 41,1

LKAB Group Швеция 38,5

CVG Group Венесуэла 37,9

Cliffs Natural Resources США 34,6

NMDC Group Индия 32,6

Imidro Group Иран 29,8

CSN Group Бразилия 28,0

Shougang Beijing Group Китай 26,5

US Steel Group США 23,5

ENRC — Eurasian Natural Resources Казахстан 19,7

Wuhan Iron & Steel Group Китай 18,6

Источник: Steelonthenet.

Российский металлургический экспорт
 Черные металлы (кроме чугуна, Полуфабрикаты из железа Прокат
 ферросплавов, отходов и лома) (тонн) и нелегированной стали (тонн) (тонн)
Январь 2008 2439922,6 1327748,7 759141,3

Февраль 2008 2528113,5 1359707,1 683306,7

Март 2008 2776494,6 1537114,5 722844,1

Апрель 2008 2527659,3 1362795,7 746930,6

Май 2008 2771347,7 1516707,8 839317,4

Июнь 2008 2640462,9 1524352,6 692679,1

Июль 2008 2339654,6 1350377,7 580152,2

Август 2008 2231592,7 1307383,7 560451,7

Сентябрь 2008 2102270,9 1215099,1 530328,4

Октябрь 2008 1929119,1 1165970,3 427974,3

Ноябрь 2008 1557093,5 769165,2 424432,7

Декабрь 2008 2050517,8 1093369,3 591420

Январь 2009 1984119,8 1070783,5 606683,1

Февраль 2009 1991229,1 898002,1 718047,3

Март 2009 2413299,3 1306645,8 674120,9

Апрель 2009 2268112,7 1079163,2 749784,5

Май 2009 2691742,3 1200985,2 1058685,3

Июнь 2009 2783035,2 1379819,7 890630,8

Июль 2009 2341329,1 1121998,3 789040

Август 2009 2322969,9 1160355,2 754449

Сентябрь 2009 2455817,4 1182202 850583,9

Октябрь 2009 2215122,3 1139226,7 701693,3

Ноябрь 2009 2481790,8 1231589,4 858803,6

Декабрь 2009 2693361,1 1268977,3 1086512,2

Январь 2010 2327530,6 1196449,9 805607,7

Февраль 2010 2583586,5 1620590,3 592996,9

Март 2010 3158834,5 1609308,9 935297,9

Апрель 2010 2562668,3 1210463,1 880061,8

Май 2010 2573342,1 1269504,1 883694

Источник: «Эксперт РА».

Качели спроса

В глобальной металлургии начало 2010 года совпало с замет-
ным восстановлением спроса на ряде ключевых рынков и да-
ло основания прогнозировать стабильный рост производс-
тва. В целом этот прогноз вполне сбылся. Во всех крупней-
ших сталепроизводящих странах — Бразилии, Германии, Ки-
тае, Японии, России, США, Турции и Украине — был зафикси-
рован рост производства металлургической продукции. Од-
нако оценивая эти показатели, нужно помнить об эффекте 
низкой базы, о чем, в частности, свидетельствуют показатели 
в США и Канаде, где производство стали прыгнуло в первые 

восемь месяцев года более чем на 50%, до 74,8 млн тонн. 
В 2009-м именно в Северной Америке металлурги понесли 
наиболее ощутимый урон. Сначала по дряхлеющей амери-
канской индустрии ударил коллапс на ипотечном и строитель-
ном рынках, а затем ее накрыл общемировой кризис. Если бы 
кризис продлился чуть дольше, 2010 год мог стать конечной 
точкой в истории угасания американской металлургии, тяну-
щейся с 60-х годов прошлого века. Российская металлургия 
на этом почти трагедийном фоне сегодня выглядит вполне 
прилично.

ЭФФЕКТ НИЗКОЙ БАЗЫ
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металлургия тенденции

инвестиции
Коммерческий директор ОАО 
Челябинский трубопрокат-
ный завод (ЧТПЗ) ЯРОСЛАВ 
ЖДАНЬ отмечает, что кризиса 
перепроизводства в российс-
кой металлургии нет, поэтому 
в отрасли запускаются новые 
инвестиционные проекты.

— Летом 2010 года на ЧТПЗ 
запустили крупнейший в Ев-
ропе цех «Высота 239» по вы-
пуску труб большого диамет-
ра (ТБД), строительство кото-
рого началось еще до кризи-
са. Нет ли проблем со сбы-
том продукции?
— Изначально мы планирова-
ли отгрузить около 50 тыс. тонн 
труб большого диаметра к кон-
цу года — скорее всего, прода-
дим больше. Компания ведет 
переговоры с крупнейшими 
компаниями ТЭКа, и предпо-
сылки для дальнейшего роста, 
на наш взгляд, есть: уже сейчас 
согласованы контракты на сле-
дующий год на реализацию бо-
лее 300 тыс. тонн — это при-
мерно полгода загрузки цеха.
— Трубной отрасли во время 
кризиса активно помогало 
государство. Нужна ли была 
такая помощь?
— В 2003 году была принята 
Энергетическая стратегия раз-
вития. Большинство трубных 
компаний стало получать по-
мощь в осуществлении проек-
тов. В развитие проектов по 
производству труб большого 
диаметра за пять лет было вло-
жено около $10 млрд. Такой 
грандиозной инвестицион-
ной деятельности за короткий 
срок не знала ни одна из отрас-
лей развитых экономик мира. 
В итоге около 40% отечествен-
ной трубной промышленности 
работает на новом оборудова-
нии, которое способно выпус-
кать до 4,5 млн тонн ТБД. Тако-
го нет ни в одной другой отрас-
ли промышленности в России. 
Как результат, импортозамеще-

ние отечественной продукци-
ей способно привести к пре-
кращению ввоза ТБД из-за ру-
бежа. По нашему прогнозу, в 
ближайшие годы спрос на ТБД 
в России и странах СНГ не пре-
высит 4 млн тонн, который мо-
жет быть обеспечен российски-
ми производителями. 
— Нуждаются ли еще рос-
сийские металлурги в госга-
рантиях в новых инвестици-
онных проектах?
— Отрасль уже доказала, что 
может эффективно использо-
вать в своей работе госгаран-
тии. И, конечно, нам необходи-
мо окупить инвестиции. Обыч-
но срок окупаемости подобных 
проектов составляет пять-во-
семь лет. Госгарантии под но-
вые проекты помогли бы при-
влечь новые вложения в от-
расль. В этом случае уже через 
несколько лет российские труб-

ники могли бы успешно конку-
рировать на мировых рынках.

По самым приблизительным 
оценкам, объем новых инвести-
ционных проектов может до-
стичь $10 млрд. И новые задачи 
ничуть не амбициознее тех, что 
мы уже решили. Возьмем, на-
пример, машиностроение или 
автомобильную отрасль. Мно-
гие иностранные автомобиль-
ные концерны стараются увели-
чить локализацию производс-
тва деталей для сборки машин 
в России. На подъеме и атомная 
отрасль, растет потребность в 
трубах из нержавейки. Боль-
ших инвестиций требуют пред-
приятия, выпускающие свар-
ные, бесшовные, катаные тру-
бы. Наша отрасль сегодня дает 
мощный толчок к развитию 
смежных отраслей и науки.

Требования со стороны пот-
ребителей к качеству труб пос-
тоянно растут. Например, если 
в советское время по трубе про-
езжал бульдозер, то труба рва-
лась. Современная труба просто 
плющится, но трубопровод ос-
тается целым. Настолько изме-
нились требования к коэффи-
циентам вязкости и прочности. 
Трубопроводы в советское вре-
мя находились в среднем на 
расстоянии 500–600 км от насе-
ленных пунктов, в гораздо бо-
лее мягких климатических ус-
ловиях. Нефть и газ добывались 
в Западной Сибири, где и кли-

мат, и география совсем другие, 
чем сегодня, и срок годности 
трубы рассчитывался на 30 лет. 
Сейчас трубопроводы строятся 
на расстоянии до 1500–2000 км 
от населенных пунктов, две тре-
ти из них пролегают в условиях 
вечной мерзлоты, где темпера-
туры доходят до –60°С. В этих 
районах до сих пор находят кос-
ти мамонтов, часто в этих мес-
тах вообще никогда не ступала 
нога человека. Много трубопро-
водов прокладывается в зонах 
с повышенной сейсмической 
опасностью. Все эти измене-
ния предъявляют повышен-
ные требования к трубам. Се-
годня коэффициент прочнос-
ти стали — 65, в перспективе — 
80, а не за горами и 100. Срок 
эксплуатации труб, которые 
мы будем выпускать в цехе 
«Высота 239», уже через не-
сколько лет будет составлять 
не 50, а 70 лет.
— Каковы планы вашей ком-
пании по завоеванию миро-
вых рынков на 2011 год?
— Несмотря на то что приори-
тетным для нас остается внут-
ренний рынок, мы планируем 
в 2011 году расширить свое при-
сутствие как на рынке стран 
СНГ, так и на традиционных 
рынках дальнего зарубежья: 
Ближнем Востоке и африканс-
ких странах, а также на рынках 
Северной Америки. Трубную 
продукцию отечественные про-

изводители сегодня поставляют 
более чем в 20 стран мира.
— Как российской металлур-
гической компании стать 
мировым лидером? Есть ре-
цепт?
— В июле мы запустили «Высо-
ту 239», скоро запустим электро-
сталеплавильный комплекс по 
выпуску трубной заготовки (ин-
вестиции в оба проекта — более 
40 млрд рублей). Мы присвои-
ли цехам имена собственные — 
«Высота 239» и «Железный 
озон 32». Теперь крупный ме-
таллургический проект в метал-
лургии — это не просто обору-
дование и технологии, особый 
подход здесь нужен к людям, 
идеологии и, наконец, дизайну. 
Среди основных критериев ус-
пеха я бы выделил способность 
быстро строить и вне д рять но-
вые технологии. В ОАО ЧТПЗ 
мы активно используем и пос-
ледние российские наработки.

Одно из самых главных усло-
вий успеха — создание благо-
приятной среды для притока 
в компанию молодых кадров. 
Это и создание необходимой 
инфраструктуры, и строительс-
тво жилья, и медицинское об-
служивание. Например, при на-
боре сотрудников в «Железный 
озон» мы консультировались с 
Центром подготовки космонав-
тики. Условия работы в цехе, 
система организации труда — 
все это требует особого подхода. 
В Челябинск на «Высоту 239» 
мы набрали более 1 тыс. моло-
дых сотрудников, которые ве-
дут здоровый образ жизни, в 
Первоуральск на «Железный 
озон 32» мы набрали более 300 
классных специалистов, каж-
дый из которых владеет тремя-
четырьмя специальностями. 
Как результат, впервые за много 
лет к нам на работу стали выст-
раиваться очереди. Конкурс на 
одну вакансию на «Высоту 239» 
превысил 20 человек на место, 
в «Железный озон 32» — 30.

Записал  
Владислав Дорофеев

Стальной рецепт развития

Производители трубной продукции*
Компания Производитель Объем проданной Доля в совокупных  
  продукции (тонн) продажах (%)
Группa ЧТПЗ ОАО ПНТЗ (Первоуральский новотрубный завод) 180842 8,6

 ОАО ЧТПЗ (Челябинский трубопрокатный завод) 199151 9,5

ТМК ОАО ВТЗ (Волжский трубный завод) 216452 10,3

 ОАО СинТЗ (Синарский трубный завод) 119047 5,7

 ОАО СТЗ (Северский трубный завод) 167494 8,0

 ОАО «Тагмет» (Таганрогский металлургический завод) 166168 7,9

ОМК ОАО ВМЗ (Выксунский металлургический завод) 453799 21,6

 ОАО АТЗ (Альметьевский трубный завод) 44675 2,1

«Северсталь» ОАО ИТЗ Ижорский трубный завод 111362 5,3

Прочие производители  439335 20,9

Общий итог  2098325 100

*Второй квартал 2010 года.  Источник: ЧТПЗ.

рынки
(Окончание. Начало на стр. 21)

Во-первых, сырьевая на-
правленность российской эко-
номики делает ее зависимой 
от глобальных циклов оживле-
ния и спада на мировых рын-
ках. Во-вторых, внутренний 
российский рынок хотя и рас-
тет, но также подвержен воз-
действию собственных цикли-
ческих факторов и пока просто 
недостаточно велик.

И все же кризис дал россий-
ским компаниям мощный им-
пульс к продолжению модер-
низации и диверсификации 
своей продукции. Это тем бо-
лее важно потому, что, судя по 
ряду признаков, тучи над ми-
ровой металлургической от-
раслью готовы вскоре сгустить-
ся вновь.

Циклический фактор
Весной 2010 года крупнейшие 
экспортеры железорудного 
сырья бразильская компания 
Vale, австралийские Rio Tinto 
и BHP Billiton инициировали 
ликвидацию просуществовав-
шей около 40 лет системы еже-
годно заключаемых годовых 
контрактов на поставки руды 
в пользу более краткосрочных 
соглашений, хотя действовав-
шая прежде система годовых 
контрактов с фиксированны-
ми ценами (подобно контрак-
там «Газпрома» на поставку газа 
европейским потребителям) 
давала рынку стабильность, 
обеспечивая предсказуемость 
доходов и расходов поставщи-
ков и потребителей. В соответс-
твии с новой системой цены 
на железорудное сырье по 
квартальным договорам будут 
определяться на основе сред-
ней цены на спотовом рынке 
с использованием индексов.

Впрочем, в цветной метал-
лургии аналогичная система 
действует уже давно и доказала 
свою работоспособность. В лю-
бом случае новая система опре-

деления цен способна в крат-
косрочном периоде, пока ком-
пании к ней не адаптирова-
лись, стать серьезным дестаби-
лизирующим фактором.

Вторым важным обстоятель-
ством стало скорое заверше-
ние срока действия программ 
стимулирования потребляю-
щих металл отраслей, которые 
были приняты правительства-
ми крупных стран на пике кри-
зиса. В Китае завершается реа-
лизация антикризисного пла-
на, предусматривавшего выде-
ление $586 млрд на развитие 
инфраструктуры. В США, ЕС и 
России грядет завершение про-
грамм по утилизации старых 
автомобилей.

Именно с вышеперечислен-
ными обстоятельствами, в час-
тности, связывают начало рез-
кого торможения спроса в кон-
це лета текущего года.

В третьем квартале 2010 го-
да финансовые показатели 
многих крупных зарубежных 
металлургических компаний 
ухудшились. О снижении ожи-
даемой прибыли за июль—
сентябрь сообщили Arcelor 
Mittal, Nucor, Thyssen Krupp. 
У US Steel и AK Steel дела обсто-
ят еже хуже: они завершили 
третий квартал с убытками. 
Прогнозируя результаты 2010 
года, ни одна из этих компа-
ний не выказала оптимизма 
относительно итогов четверто-
го квартала.

Важно отметить и то обстоя-
тельство, что, в отличие от пред-
кризисного периода, в 2011 го-
ду не приходится рассчитывать 

на стимулирующее воздейс-
твие китайского фактора. В Ки-
тае сейчас проходит общегосу-
дарственная кампания по сни-
жению энергоемкости ВВП, 
предусматривающая, в частнос-
ти, ликвидацию старых неэф-
фективных предприятий, в том 
числе в сталелитейной про-
мышленности. Для мирового 
рынка это важно, во-первых, 
потому, что автоматически в 
Китае уменьшаются и предло-
жение, и спрос, причем разны-
ми темпами: предложение сни-
жается немного быстрее. Что 
уже привело к стабилизации 
внутреннего рынка Китая. 
Действие этого фактора будет 
ощутимым в течение всего 
2011 года.

Депрессия подстегивается 
и классическими циклически-
ми факторами. В связи с чем в 
середине года МВФ пересмот-
рел в сторону понижения про-
гнозы роста экономики на 
2011 год для Германии (1,6% 
вместо 1,7%), Франции (1,6% 
вместо 1,8%), Великобритании 
(2,1% против 2,5%), а также Япо-
нии (1,8% вместо 2%). Оценка 
для еврозоны в целом была 
снижена на 0,2 процентного 
пункта — до 1,3%. При этом от-
носительно высокие темпы 
роста развивающихся стран — 
на уровне 6,8% в текущем году 
и 6,4% в 2011 году, очевидно, 
не смогут в необходимой мере 
компенсировать замедление 
темпов роста в странах с разви-
той экономикой.

Алексей Зайко,  
«Эксперт РА»

Качели спроса

Порядок потребления
Металлолом — один из основ-
ных видов сырья для сталепла-
вильной индустрии. Все пос-
ледние десятилетия объем его 
потребления постоянно рос. 
Учитывая тенденции развития 
современной металлургии 
(рост производства стали в ду-
говых сталеплавильных печах, 
комплексную модернизацию 
производства, большое коли-
чество новых электросталепла-
вильных производств), потреб-
ность в металлоломе в ближай-
шие годы будет только увели-
чиваться.

«Можно, конечно, рассмат-
ривать и альтернативные виды 
сырья, например горячебрике-
тированное железо или железо 
прямого восстановления, но 
поскольку крупных проектов 
по развитию этого направле-
ния в стране нет, металлолом, 
по-видимому, сохранит свое 
ключевое значение в качестве 
металлургического сырья,— 
предполагают в компании 

”Вторчермет НЛМК-Урал“.— 
Даже по итогам трех кварталов 
текущего года, несмотря на не-
простую ситуацию в металлур-
гической отрасли, мы видим, 
что объем отгрузок металлоло-
ма в стране вырос до 15 млн 
тонн, что на 32% выше показа-
теля за аналогичный период 
прошлого года».

По данным аналитика 
ИК БКС Олега Петропавловс-
кого, внутренние поставки ло-
ма за восемь месяцев текуще-
го года составили 11,3 млн 

тонн, что на 36% больше, чем 
за соответствующий период 
прошлого года. Причем экс-
порт лома за этот же период 
составил 2,5 млн тонн, импорт 
— менее 2 млн тонн. По мне-
нию эксперта, в следующем 
году мировой рост спроса на 
металлургическую продук-
цию продолжится, соответс-
твенно, вырастет цена на лом 
— ориентировочно до $400 
за тонну. В России будет на-
блюдаться такая же динамика, 
что, безусловно, скажется на 
ценах всей металлургической 
продукции, а значит, и на 
уровне инфляции в стране.

Лом металлургам очень ну-
жен, подтверждает начальник 
управления по стратегии заку-
пок и анализу цен Объединен-
ной металлургической компа-
нии Александр Сидорин: «Сре-
ди потребителей лома в Рос-
сии наблюдается очень жест-
кая ценовая конкуренция, ко-
торую ярко иллюстрирует тот 
факт, что экспорт лома не рас-
тет». Объем потребления лома 
в России в текущем году вырос 
на 30% по сравнению с про-
шлым годом.

«При посткризисном восста-
новительном росте внутренне-
го потребления поставки лома 
на экспорт не увеличиваются 
по сравнению с 2009 годом, 
а их относительная доля в об-
щих поставках снижается и в 
2010 году составит, оценочно, 
порядка 8%»,— утверждает 
Александр Сидорин. Если бы 
лом металлургам не был ну-

жен, то объемы экспортных 
поставок увеличивались бы за 
счет роста предложения со сто-
роны ломозаготовительных 
компаний. «Более того, в 2010 
году в строй введено три дуго-
вые электросталеплавильные 
печи общей мощностью 2,4 
млн тонн жидкой стали в год и 
с потребностью в металлоломе 
до 2 млн тонн в год. Уже в 2011 
году мы почувствуем очеред-
ное увеличение внутреннего 
спроса на лом»,— говорит 
Александр Сидорин.

Единицы сборки
В связи с прогнозируемым рос-
том спроса крупнейшие метал-
лургические холдинги России 
усиливают свои производст-
венные единицы, занимающи-
еся сбором металлолома. К та-
кому решению их подтолкнула 
ситуация, которая сложилась 
в 2008–2009 годах на российс-
ком рынке ломозаготовки, ког-
да более половины заготовите-
лей приостановили свою де-
ятельность в связи с падением 
спроса на их продукцию — 
они попросту не сумели вы-
жить в кризис.

Когда во второй половине 
2009 года спрос на сталь в ми-
ре начал восстанавливаться, 
вновь понадобился лом. В ре-
зультате цена на сырье пошла 
вверх. Эксперты приводят та-
кой пример: в прошлом году 
заводы закупили новое обору-
дование для выплавки стали, 
рассчитанное на переработку 
большого объема металлоло-
ма, а рыночная цена лома в тот 
момент была настолько высо-
ка, что себестоимость стали 
превзошла все планируемые 
параметры.

Таким образом, нестабиль-
ность цен и объемов на рынке 
металлолома заставляет метал-
лургические холдинги нара-
щивать собственные структу-
ры, закупающие лом у физи-
ческих и юридических лиц.

По мнению экспертов, в бу-
дущем консолидация ломоза-
готовительной деятельности 
вокруг металлургических заво-
дов будет только усиливаться.

Но, как справедливо отме-
чают эксперты, рынок заготов-
ки металлолома по-прежнему 
остается непрозрачным и труд-
нопрогнозируемым, так как на 

нем много мелких участников, 
работающих без регистрации 
и разрешений на этот вид де-
ятельности. По оценкам экс-
пертов, в цепочке между пер-
вичным сборщиком лома, его 
переработчиком и заводом 
стоят несколько посредников, 
которые накручивают конеч-
ную цену поставки на завод на 
25–30%.

В целом цены на сырье отра-
жают уровень загрузки произ-
водственных мощностей в ме-
таллургии: чем больше объем 
выплавляемой стали, тем вы-
ше спрос на лом. Однако регу-
лируют конечную цену сами 
металлурги. «Чем больше цена 
поставки лома на завод, тем 
больше тебе его привезут»,— 
говорит Олег Петропавловс-
кий. Поэтому рынок лома — 
это в первую очередь рынок 
спроса со стороны металлур-
гических компаний.

Сейчас, как отмечают пред-
ставители компании «Про-
фит», входящей в структуру 
Магнитогорского металлур-
гического комбината (ММК), 
наблюдается традиционный 
осенний рост спроса на метал-

лолом, который продлится не-
долго: зимой металлурги пе-
рестанут закупать сырье, и 
вплоть до весны активность 
на рынке будет минимальной. 
В текущем году предприятие 
поставит на ММК около 2,2 
млн тонн лома (180 тыс. тонн 
в месяц). «За 2010 год закупоч-
ная цена лома выросла с 6 тыс. 
до 8–9 тыс. рублей за тонну»,— 
утверждают в компании. При-
чем в начале текущего года 
лом в отсутствие спроса со сто-
роны металлургов стоил у за-
готовителей 1–2 тыс. рублей.

В Южно-уральском специа-
лизированном центре утили-
зации техники, который поми-
мо автотранспорта перераба-
тывает на металлолом воен-
ную технику (его мощность — 
100 тыс. тонн в месяц), ”Ъ“ со-
общили, что в начале нынеш-
него года их отпускная цена 
на лом составляла около 2 тыс. 
рублей за тонну, но и при та-
кой цене спрос находился на 
низком уровне. Однако затем 
цена резко повысилась. В итоге 
«цены закупщиков выросли с 
2 тыс. в начале года до 6,3 тыс. 
сейчас, когда на рынке отмеча-
ется пик спроса, в связи с тем 
что металлургические заводы 
создают запасы лома на зим-
ний период»,— констатируют 
уральские заготовители. Пос-
редники сейчас продают лом 
металлургам уже по 7–9 тыс. 
рублей за тонну. Цена для ко-
нечных потребителей метал-
лургов может быть к концу го-
да еще выше, поскольку лом 
скупают и перепродают пос-
редники и тоже накручивают 
при этом проценты.

Утилизация бюджета
В марте Минпромторг запус-
тил программу утилизации 
старых автомобилей. Владель-
цы машин старше десяти лет, 
сдавая их, получали сертифи-
кат, дающий право на покупку 
отечественной машины со ски-
дкой 50 тыс. рублей. По дан-
ным Минпромторга, на пер-
вом этапе было выдано около 
200 тыс. сертификатов и, соот-
ветственно, столько же было 
утилизировано автомобилей. 
Размер госсубсидий составил 
10 млрд рублей.

Предполагалось, что про-
грамма будет действовать 
до 1 ноября, однако в августе 
правительство приняло реше-
ние выделить на нее дополни-
тельно 10 млрд рублей. На вто-
ром этапе утилизации будет 
переработано еще примерно 
200 тыс. машин. По эксперт-
ным оценкам, сейчас в России 
эксплуатируются миллионы 
автомобилей старше десяти 
лет, которые могли бы быть 
утилизированы в рамках этой 
программы. Возможно, в буду-
щем государство продолжит 
таким образом поддерживать 
отечественных автопроизво-
дителей и объем автоутиля ос-
танется стабильным на протя-
жении нескольких лет. Объ-
емы черного металла, получае-
мого от переработки машин, 
составляют менее 1% от еже-
годного потребления лома.

Приемом машин и перера-
боткой их на металлолом, ре-
зину и другие компоненты в 
соответствии с госпрограммой 
занимаются 153 аккредитован-
ные Минпромторгом компа-
нии. Среди них — крупней-
шие ломозаготовительные 
компании России, входящие 
в российские металлургичес-
кие холдинги, несколько орга-
низаций на базе исправитель-
ных колоний, а также частные 
компании, занимающиеся 
приемом металлолома. Рабо-
ты по утилизации субсидирует 
госбюджет.

Ломозаготовительное пред-
приятие Свердловской облас-
ти компания «Вторчермет НЛ-
МК-Урал» (входит в сортовой 
дивизион группы НЛМК «НЛ-
МК-Сорт») является одним из 
крупнейших участников госп-
рограммы утилизации авто-
транспорта. Мощности компа-
нии позволяют перерабаты-
вать более 500 автомобилей в 
месяц. Компания занимается 
утилизацией автомобилей не 
только на Урале, но и еще в 17 
регионах страны. По мнению 
экспертов, это самый широ-
кий охват территорий среди 
отечественных ломозаготови-
тельных компаний, участвую-
щих в авторециклинге. Произ-
водственные активы объеди-
нения позволяют перерабаты-

вать около 3 млн тонн лома в 
год. Как рассказали ”Ъ“ в ком-
пании, за время действия гос-
программы они утилизирова-
ли уже более 22 тыс. автомо-
билей. «Если рассматривать 
объемы автоутилизации, 
пред полагаемые программой, 
в общем объеме ломозаготов-
ки и ломопереработки в стра-
не, то ее доля не очень сущест-
венна, но количество автомо-
билей, отработавших свой ре-
сурс, в стране достаточно ве-
лико…» — говорят во «Втор-
чермет НЛМК-Урал».

По их подсчетам, числен-
ность автомобильного парка 
России сегодня составляет 
32 млн единиц, из которых 
около 15 млн единиц старше 
десяти лет. «Это значительный 
ресурс ломообразования»,— 
утверждают заготовители.

Вот и получается, что оте-
чественные металлургичес-
кие компании, находясь на 
пике посткризисного роста 
производства, жестко конку-
рируют друг с другом за ме-
таллолом. В результате роста 
спроса закупочная цена лома 
увеличилась с начала 2010 го-
да почти наполовину, а цена 
заготовителей подскочила в 
некоторых случаях более чем 
в три раза.

«Потребление лома черных 
металлов металлургическими 
предприятиями России соста-
вит, по нашим оценкам, поряд-
ка 20 млн тонн в 2010 году. Од-
на легковушка — это пример-
но 0,6 тонны стального лома. 
На первом этапе было утилизи-
ровано около 200 тыс. старых 
автомобилей, что составляет 
примерно 120 тыс. тонн метал-
лолома, то есть 0,6% общих пос-
тавок товарного лома на внут-
ренний рынок страны, ожида-
емых в 2010 году»,— говорит 
Александр Сидоркин.

В ближайших планах Минп-
ромторга — расширение про-
граммы утилизации за счет 
старой сельскохозяйственной 
техники (комбайны, тракторы) 
и грузовых автомобилей. Вес 
металлических частей изделий 
в этой технике значительно 
выше, чем при переработке 
легковых автомобилей.

Елена Сорокина

Плавильный ресурс
металлолом

Объем потребления лома в России в те-
кущем году вырос на 30% по сравнению 
с прошлым годом. И его не хватает, от-
чего закупочная цена увеличилась с на-
чала 2010 года с 2–4 тыс. до 6–9 тыс. 
рублей за тонну лома. К сожалению, 
программа утилизации старых автомо-
билей не увеличила предложение на 
рынке по причине незначительных объ-
емов переработки.

«Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ» («Металлургия»).   Демьян Кудрявцев — генеральный директор  |  Азер Мурсалиев — шеф-редактор  |  Анатолий Гусев — арт-директор  |  Эдди Опп — директор фотослужбы  |  Екатерина Кузнецова — директор по рекламе. Рекламная служба: Тел. (499) 943-9108/10/12, (495) 101-2353  |   
Алексей Харнас — руководитель службы «Издательский синдикат»  |  Владислав Дорофеев — выпускающий редактор  |  Ольга Боровягина — редактор  |  Сергей Цомык — главный художник  |  Виктор Куликов — фоторедактор  |    Екатерина Бородулина — корректор  |  Адрес редакции: 125080, г. Москва, ул. Врубеля, д. 4. Тел. (499) 943-9724/9774/9198 
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Горячекатаный 
рулон

Горячекатаная 
толстолистовая сталь

Холоднокатаный 
рулон

Заготовка
для проволоки

В стране дефицит металлолома. Несмотря на то что с начала года на треть вырос объем рынка, и почти в три раза 
цены на металлолом. К сожалению, программа утилизации старых автомобилей не особенно увеличила  
предложение на рынке по причине незначительных объемов переработки ФОТО ДмИТРИя ЛебеДева
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